

**Comissió d'Economia, Pressupostos i Hisenda
realitzada el dia 10 de novembre de 2021. Comença la
reunió a les 10 hores i 35 minuts. Presideix la diputada
senyora Eva Ortiz Vilella. Reunió número 21/ i III.**

La senyora presidenta:

Creo que tenemos ya representación de todos los grupos y, por tanto, vamos a reanudar la Comisión de Economía, Presupuestos y Hacienda, tercer y último día, con una jornada intensa, cuatro *consellers* estarán hoy aquí.

¡Ah! Falta Vox. Bueno, como estamos con los seis minutos de cortesía en marcha, me imagino que se incorporará enseguida.

Compareixença de la consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital, senyora Carolina Pascual Villalobos, per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la Generalitat per a l'exercici 2022 pel que fa a la seua conselleria

La senyora presidenta:

Bienvenida, *consellera* de Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital, que es a la que le corresponde en este momento, a la señora Pascual, hacer su intervención.

Recuerdo, porque como vamos rotando los diputados, sé que todo el mundo lo sabe, pero no cuesta nada recordar que son veinticinco minutos de intervención de la *consellera*, lo podrá hacer desde el sitio en el que está sentada o desde la tribuna, con mascarilla desde el sitio en el que se ubica cada uno de ustedes o en la tribuna sin mascarilla; luego, seis minutos para cada grupo; a continuación, la *consellera* vuelve a tener quince minutos de intervención; réplicas para los grupos que así lo consideren; y cerrará la *consellera* con tres minutos en el final de esta comparecencia.

Por tanto y sin más dilación, 25 minutos, señora *consellera*. Cuando usted quiera, tiene la palabra.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Gracias, presidenta.

Señores diputados, señoras diputadas, muy buenos días.

Es una satisfacción para mí presentar, en esta comisión, el tercer presupuesto de la Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital.

Señorías, quiero señalar que la elaboración de presupuestos para 2022 se ha hecho atendiendo a un complejo contexto socioeconómico, provocado por las consecuencias de la

pandemia. Por ello, en un entorno complicado todavía, pero que va apuntando a la recuperación, se han distribuido de la forma más óptima posible los recursos de que dispone esta *conselleria* para afrontar los retos y desafíos derivados del proceso de innovación, dar cobertura a nuestras universidades y apoyar a la ciencia e investigación que, como hemos visto, es fundamental. Pero también es nuestra obligación asistir a la ciudadanía y a las empresas a subirse al tren de la modernización digital europea y siempre en aras de conseguir la mejor opción posible de los servicios públicos.

En este contexto, y de manera general, cabe destacar que el presupuesto de esta *conselleria* para el 2022 se sitúa en 1.255 millones de euros, lo que supone un incremento del 15% con respecto al presupuesto del año anterior, porque seguimos con el empeño de conseguir la excelencia en la investigación científica y tecnológica de los centros de investigación valencianos, a través de la consolidación de medidas específicas y el despliegue de nuevas acciones para integrar en nuestro sistema de I+D+I a investigadores líderes de carácter internacional para que desarrollen sus investigaciones en la Comunitat Valenciana. Pero, por otra parte, somos conscientes de que debemos disponer de equipamientos e infraestructuras de última generación para garantizar que se pueda realizar investigación de excelencia en nuestro territorio.

Además, sabemos que la necesidad de promocionar la cultura científica de nuestra ciudadanía, por un lado, para despertar vocaciones científicas entre los más jóvenes y, por otro, para visibilizar entre la población la trascendencia de la ciencia... Por ello, hemos dotado en el presupuesto a la Dirección General de Ciencia e Investigación con 98,7 millones de euros, cantidad que complementa los 55 millones de euros que se destinarán a programas de I+D+I y que es fundamental para que se incrementen los recursos y el potencial del sistema valenciano de investigación, configurándose como una palanca estratégica para contribuir al cambio en el modelo productivo valenciano y elevar los niveles de desarrollo económico y social de nuestra comunidad. Y seguimos apostando por el apoyo de los investigadores con talento, porque el plan Gen T, dotado con 12 millones de euros, está logrando atraer y retener talento de excelencia internacional en las universidades públicas valencianas y centros de investigación.

Por otro lado, señorías, coincidirán conmigo que nuestras universidades públicas generan enormes contribuciones económicas y sociales para la solución de retos de nuestra economía y, por lo tanto, les mencionaba anteriormente que deben contar con espacios e infraestructuras adecuadas para el desarrollo de sus actividades. En ese sentido, como resultado de una nueva convocatoria de expresiones de interés, señalar una nueva actuación dotada con 6,32 millones de euros para la construcción y actualización de edificios de I+D+I de las universidades, cantidad a la que se añaden los 6,59 millones destinados a la financiación de equipamientos e infraestructuras, además de los 2,6 millones de euros para el fomento de empleo juvenil, que garantiza la formación técnica y de gestión en I+D+I.

También cabe destacar la dotación financiera de 2 millones de euros a los proyectos de investigación de nuestros investigadores en la fundación de la Comunidad Valenciana de investigación de excelencia, ValER, y que se complementa con el plan Gen T, unas dotaciones a las que hay que añadir los 2,5

millones de euros consignados en la Dirección General de Ciencia e Investigación para el Centro de Investigación del Envejecimiento, que se dedicará a la investigación multidisciplinar sobre el envejecimiento. El objetivo del mismo es crear un centro de investigación biomédica de ámbito internacional para estudiar el envejecimiento, con una perspectiva pluridisciplinar, incorporando las aproximaciones socioeconómicas junto a las ciencias de la salud. De esta manera, desarrollaremos acciones encaminadas a mejorar las condiciones de vida ante el aumento de la longevidad de la población.

Pero también es necesario seguir apoyando a las infraestructuras científico-técnico singulares y, para ello, hemos establecido una línea presupuestaria de dos millones de euros. Y, del mismo modo que, a través de las universidades, promovimos los doctorados en empresas, con una dotación de un millón de euros.

Por otra parte, y en lo que se refiere a los planes complementarios de I+D+I del Ministerio de Ciencia e Innovación, anunciarles que esta *conselleria*, con una financiación por parte del ministerio de seis millones de euros y una cofinanciación de dos millones de euros, va a participar en una estrategia conjunta de investigación e innovación en ciencias marinas.

Indicar además que, dentro de esta dirección general...

La senyora presidenta:

Disculpe, señora consellera.

Es que hay un problema con los micros y tienen que moverlos para que el sonido pueda entrar adecuadamente.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

¿Así? ¿Mejor?

La senyora presidenta:

Perfecto.

Muchísimas Gracias

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

No sé si, a lo major, subirlo un poco también.

La senyora presidenta:

Creo que era más el ponerlo recto.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

¿Era más el micro?

La senyora presidenta:

Sí.

Muchas gracias.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Indicar además que, dentro de esta dirección general, se ha incorporado el programa Investigo, con una dotación de 9,8 millones de euros, en colaboración con Labora, y que está previsto gestionar desde esta *conselleria*. Este programa tiene como finalidad la inserción laboral de jóvenes de entre dieciséis a treinta años, apoyando la incorporación de estos en puestos tecnológicos y científicos para la puesta en marcha de proyectos de innovación y de departamentos de I+D+I. Estos proyectos están relacionados con la sanidad, la transición ecológica y la economía verde, la digitalización de servicios e ingeniería de datos, así como todo proyecto de investigación destinado a las áreas sociales, culturales, artísticas o cualquier otro ámbito de estudio. En definitiva, y una vez expuestos algunos de los motivos que fundamentan la consignación presupuestaria del programa Investigación, desarrollo tecnológico e innovación, cabe concluir que la apuesta del Consell con este programa es vital, porque sin ciencia no puede haber reconstrucción.

Señorías, solo fundamentalmente a través del desarrollo del conocimiento se consiguen avances en el progreso social y en la igualdad de oportunidades, y esto lo saben bien las universidades. Por ello, la Dirección General de Universidades cuenta con una asignación de 1.008 millones de euros en este presupuesto. Continuamos avanzando, junto con otros mecanismos, en una política de becas que permita que ningún estudiante tenga que renunciar a los estudios por razones económicas y reconociendo con otras medidas el esfuerzo académico de los estudiantes. Por eso, el programa de becas universitarias y de acceso a estudios superiores ha experimentado un incremento, tanto cuantitativo como cualitativo, en los últimos cinco años; hemos pasado de tener sólo una única modalidad de ayuda para exención de tasas, con un presupuesto de 10,95 millones de euros en 2011, a tener en la actualidad seis modalidades, dotadas con 32,4 millones de euros en 2022.

Seguimos, además, comprometidos con las becas salario que implantó el gobierno del Botànic en 2016. La convocatoria estará abierta para todos los cursos y para estudiantes de másteres habilitantes, con especial atención a las víctimas de género y sus descendientes, con un régimen especial para estudiantes afectados por una discapacidad, así como para estudiantes universitarios beneficiarios de protección internacional. Y se mantienen también las becas al transporte del alumnado, con 473.000 euros. De igual modo, la ayuda al programa Erasmus tiene una dotación de 600.000 euros.

El Botànic gobierna para las personas y, por eso, a pesar de las dificultades, mantenemos nuestro objetivo de que ningún alumno o alumna se quede sin acceder a las universidades públicas por razones económicas, es una cuestión de justicia social. Insistimos en potenciar la igualdad de oportunidades para cursar estudios universitarios para familias con rentas más bajas o personas en desempleo, para poder hacer frente a las matrículas. Y, además, como compensación a las universidades públicas, para la reducción del precio del crédito en enseñanzas de grado y máster, se ha habilitado una línea presupuestaria de 23 millones de euros, que se ve aumentada en dos millones, en consonancia con las estimaciones de las universidades relativas al gasto por este concepto.

En cuanto a lo relativo a la financiación en inversiones de obra y equipamiento, destacan las destinadas a la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Universitat Jaume I, con 4,5 millones de euros. Y también señalar la subvención de 612.000 euros destinada a la colaboración con el Ayuntamiento de Denia y la Universidad de Alicante en la financiación de las inversiones de la sede del futuro campus universitario de ciencias gastronómicas.

Con el fin de conseguir la acreditación de calidad ENQA, de la Asociación Europea de Calidad para la Enseñanza Superior, la agencia europea, hemos incrementado la financiación a la Agencia Valenciana de Evaluación y Prospectiva a un millón medio de euros. De esta manera, se pretende poner a la misma altura la agencia valenciana a las agencias de calidad de sistemas universitarios nacionales e internacionales equiparables al de la Comunidad Valenciana.

Cabe también señalar el presupuesto asignado para el Instituto de Enseñanzas Artísticas Superiores de la Comunidad Valenciana, que cuenta con una asignación para este ejercicio de 3,4 millones de euros. Este presupuesto tiene en cuenta las necesidades de financiación para el mantenimiento de las instalaciones, la adquisición de equipamiento, material didáctico y productos TIC de los centros docentes adscritos a lo largo del ejercicio 2022. Además, desde la *conselleria*, se asumen las competencias en relación con los inmuebles en los que el ISEACV desarrolla sus funciones formativas de educación superior, haciéndose cargo de los gastos de mantenimiento reglamentarios y de seguridad industrial de siete centros, ubicados en ocho edificios localizados en distintas zonas de la *comunitat*.

Y, como no podemos perder la oportunidad que nos brinda la innovación para conseguir la transformación de nuestro modelo productivo, se ha incrementado en un 35,62% el presupuesto para la Dirección General de Innovación, con un global de 9,2 millones de euros. Este presupuesto se reparte principalmente en torno a tres proyectos concretos, que son: la estrategia de especialización inteligente de la Comunidad Valenciana, con una asignación de 4,8 millones para poder constituir un marco regional para las políticas de I+D+I que impulse los cambios estructurales, defina los incentivos y determine los objetivos y esfuerzos que hay que realizar para disponer de las capacidades en el ámbito de la investigación y la innovación, contribuyendo así a nuestro progreso económico y social; el segundo proyecto tiene que ver con la innovación en los municipios y territorios inteligentes, dotado con 2,7 millones de euros, porque no es posible abordar una auténtica transformación de la economía y de la sociedad sin una administración pública que

actúe como tractor de los cambios tecnológicos, impulsando las innovaciones, acompañando al sector privado, activando los sectores y creando nuevos modelos de negocio, replicables y estables en el conjunto de la economía; y el tercer programa tiene que ver con la cultura de la innovación.

Es importante que impulsemos actuaciones dirigidas a generar una cultura de la innovación entre las empresas, pero también entre la ciudadanía y la sociedad en general, actuando en diferentes niveles educativos y comunicando, de manera clara, los resultados de la innovación y el impacto social de la misma en la vida de las personas, en el medio ambiente o haciendo visible el papel de las mujeres en la innovación, entre otras actuaciones. Para ello se cuenta con dos líneas, con un presupuesto total de 675.000 euros.

La transformación digital y la decidida apuesta por las tecnologías disruptivas configuran la hoja de ruta marcada por la dirección general para la sociedad digital. Se trata, fundamentalmente, de acelerar una transición digital humanista e inclusiva y, para ello, esta dirección cuenta con un presupuesto de 23,2 millones. El presupuesto de esta dirección general se centra en el capítulo II y en el establecimiento de líneas de subvenciones que tienen como objetivo tanto la transformación digital de la sociedad como las acciones encaminadas a la obtención de conocimiento y fomento de empleo de la inteligencia artificial, así como la formación de la sociedad para conseguir una plena transformación digital.

En este sentido, es de destacar la firme apuesta por la implantación del proyecto Academia 42, con una inversión total de 2,1 millones en dos líneas presupuestarias. Espacio 42 es un proyecto que está presente en Madrid, Barcelona, Málaga y Vizcaya y que, en breve, también lo estarán en Alicante, en concreto en la Ciudad de la Luz, en colaboración con la Fundación Telefónica, que está destinado a formar jóvenes mayores de dieciocho años sin formación previa para las nuevas profesiones digitales que demanda el mercado laboral. El proyecto tiene un marcado carácter social y proporciona unas competencias a los jóvenes que les permite tener una enorme tasa de éxito en su incorporación profesional al mercado. Un proyecto que va a permitir dar una oportunidad a colectivos vulnerables en la formación para el empleo en el ámbito de la digitalización y nuevas tecnologías, aportando, a su vez, valor al entorno, al permitir disponer de nuevo talento para el tejido socioproductivo de la Comunitat Valenciana.

Además, tenemos previsto llevar a cabo actuaciones tendentes al refuerzo de la conectividad en polígonos y centros logísticos, para lo cual contamos con una línea presupuestaria de 3,9 millones de euros, de la misma manera que para poder adaptar infraestructuras para telecomunicaciones en edificios disponemos de 7,5 millones. Ambas líneas proceden del Mecanismo de recuperación y resiliencia, estas dos últimas que he comentado.

También se incorpora en el presupuesto de esta dirección, en lo relativo a las operaciones financieras, la aportación de capital a la Sociedad de Proyectos Temáticos con un importe de 14,9 millones de euros.

Pero tenemos que trabajar para que la innovación y la tecnología sean un motor de oportunidad para toda la ciudadanía, para todo el territorio, porque, si no queremos que

nadie quede atrás, pues, tenemos que acompañar también a personas a las que su vulnerabilidad las sitúa en un plano de desigualdad, esto es una prioridad. La brecha digital en la actualidad es una de las principales causas de aceleración de la desigualdad y de ampliación de brechas sociales y, por ello, promover la inclusión digital como factor de inclusión social y la lucha contra la brecha digital es determinante para este Consell y también para la reconstrucción y la recuperación.

En este ejercicio presupuestario, la Dirección General para la Lucha contra la Brecha Digital mantiene la estrategia ya iniciada y continúa con las grandes líneas de actuación que sirven de base para el desarrollo de las funciones de esta dirección. Para ello, tiene asignado un presupuesto de 2,1 millones de euros, lo que supone un incremento con respecto al año anterior, al ejercicio anterior, de casi un 4%.

Con este presupuesto se llevarán a cabo una serie de actuaciones que permitirán, por una parte, analizar el estado y evolución de la brecha digital en la Comunitat Valenciana, saber cuál es la situación; en segundo lugar, fomentar la adquisición de competencias digitales entre la población valenciana para que sean capaces de adquirirlas; en tercer lugar, fomentar el acceso a las TIC de los colectivos vulnerables y, en cuarto lugar, fomentar la confianza y el uso responsable de las TIC entre la ciudadanía valenciana, porque no es lo mismo hacer uso de la tecnología que hacer un buen uso de la misma, y, en último lugar, reducir la brecha digital de género.

Por otro lado, han sido determinantes los fondos derivados del Plan de recuperación, transformación y resiliencia que, dentro del Plan nacional de competencias digitales para la formación de personas sin habilidades digitales básicas, también van a permitir que a nuestra comunidad le lleguen 18 millones de euros. Estos fondos estarán destinados a fomentar la adquisición de competencias digitales entre la población valenciana y a la puesta en marcha de un programa de bonos digitales orientados a que colectivos vulnerables tengan acceso a las tecnologías.

No queremos que nadie se quede atrás, ni personas ni empresas, y para ello, pues, tenemos un excelente instrumento que tiene como objeto mejorar el modelo productivo valenciano mediante el desarrollo de su capacidad innovadora y todo ello orientado a la consecución de un crecimiento inteligente, sostenible e integrador. Me estoy refiriendo a la Agencia Valenciana de la Innovación, que cuenta con una dotación presupuestaria de 56,4 millones de euros para diseñar y coordinar la estrategia de innovación de la Comunitat Valenciana, promoviendo el fortalecimiento y desarrollo del sistema valenciano de innovación en su conjunto en coordinación con el resto de las políticas del Consell.

Para la consecución de estos objetivos se instrumentalizará la concesión de subvenciones a los agentes del sistema valenciano de innovación, para lo cual se establecen unas líneas de apoyo de carácter nominativo y otras de concurrencia competitiva. Entre otras actuaciones, me gustaría destacar el apoyo al desarrollo y promoción de tecnologías habilitadoras con un importe de 1,1 millones destinados a la financiación del proyecto Inndromeda, cuyo propósito es integrar a los agentes y grupos de investigación relevantes

en la Comunitat Valenciana para el desarrollo de una herramienta de intercambio y un lugar de experimentación, ensayo y prueba de nuevas tecnologías con espacios de demostración que permita a las empresas visualizar el interés y provecho para la mejora de su competitividad.

Otra de ellas es la potenciación de unidades científicas de desarrollo de tecnologías y difusión del conocimiento hacia las empresas, con una asignación de 4,7 millones de euros. Con ello, se pretende apoyar la creación de nuevas estructuras en el seno de institutos o grupos de investigación que incorporen personal y los medios necesarios para poder desarrollar innovaciones a partir del conocimiento que emana de la investigación de los grupos.

El programa de ayudas para la valorización de resultados de investigación y su transferencia hacia las empresas, cuya finalidad es la materialización de prototipos de demostración de los resultados del trabajo de investigadores que faciliten el proyecto en desarrollo de proyectos, además de colaboración ciencia- empresa. Un programa que está presupuestado con 5,6 millones de euros.

Otra línea es el apoyo a actuaciones de promoción de talento, para lo que se disponen 5,5 millones de euros, cofinanciada con fondos Feder. Tenemos, además, una iniciativa importante que es el impulso a la compra pública innovadora, que han reclamado además un montón de administraciones públicas, con un importe de 3,2 millones y cofinanciada también con fondos Feder. Un programa con el que pretendemos seguir potenciando el desarrollo de mercados innovadores a través de la contratación pública innovadora desde el lado de la demanda del gestor público y desde el lado de la oferta, es decir, de las empresas, estimulándolas a participar y presentar ofertas innovadoras en los procesos de compra pública innovadora.

Además, la continuidad de los programas que estimulan la colaboración y participación conjunta del mundo científico y tecnológico con las empresas para el desarrollo de soluciones innovadoras a proyectos y problemas estratégicos o globales relacionados con la cadena de valor, que, además, están también cofinanciados con fondos Feder y tiene un importe de 24 millones de euros. Los cuales son proyectos estratégicos colaborativos entre los agentes, distintos agentes, del sistema valenciano de la innovación.

Y seguir avanzando también en aquellas actuaciones que impulsan y que facilitan la transferencia de conocimiento y la transferencia de tecnología entre la universidad y empresa, que ese enlace entre universidad y empresa sea una realidad, así como el apoyo al emprendimiento innovador. Y con ello me refiero a actuaciones y proyectos de los parques científicos de nuestra *comunitat*, una continuidad de proyecto para lo que se ha dispuesto de una línea dotada con 1,7 millones de euros.

En definitiva, que todo lo que les he ido exponiendo, pues, es sólo una muestra del compromiso firme y decidido del Botànic en la apuesta por el cambio de modelo económico y social de la Comunitat Valenciana.

Señorías, hemos reflejado un presupuesto que, a pesar de las dificultades –no exento de dificultades, desde luego, dificultades que hemos padecido todos en la pandemia– pues,

refuerza nuestro sistema de ciencia, de investigación e innovación con un incremento del 15 % con respecto al año pasado.

La Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital ha presentado unas cuentas que ponen el foco en la recuperación económica y social de la Comunitat Valenciana y que sitúan a la ciencia, a la investigación y a la innovación, desde luego, en el lugar que se merecen y donde deben estar.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Pascual.

Pues, a continuación, vamos a empezar la ronda con los diferentes grupos políticos y, en primer lugar, dispone de 6 minutos el señor Llanos, que creo que lo hará también desde la tribuna.

Cuando usted quiera.

El senyor Llanos Pitarch:

Gracias, señor presidenta.

Señorías, buenos días.

Buenos días, señora *consellera*, gracias por su comparecencia.

Mire, con unos presupuestos expansivos, según dice el señor Puig y todos ustedes, lo cierto es que su *conselleria* se ha expandido, pero menos. En los presupuestos del pasado año, ahora vigentes, un 16,8 % respecto del anterior, ahora un 14 %. En Vox no nos parece plausible por cuanto la educación, y en concreto la educación universitaria, la investigación y la innovación nos parece de lo más sensible y de lo más importante en una sociedad que pretende ser, y que así debería ser, del conocimiento, de un conocimiento crítico y universal.

Pero es que, además, si realmente se contará con ese presupuesto de 1.255 millones, aún tendría un pase. Porque la realidad es que esa cantidad es humo, es futurible oscuro e incierto, es falsa, es irreal. Y usted y todo el Botánico, comenzando por el propio *conseller* de hacienda, lo saben bien. Ustedes, sobre todo los del PSOE, se encuentran en una situación tan surrealista que resultaría cómica si no fuera por la relevancia de la cuestión. Están defendiendo unos presupuestos falsos, en los que no creen y, además, impuestos por una comisión política que ha sustituido de un plumazo a los expertos por la santa, o no tan santa, voluntad de la señora Oltra. Y, además, merecen ustedes un Goya porque los defienden a capa y espada, como si fuera una huida hacia adelante para que no se note.

Verá, señora Pascual, usted sabe tan bien como yo, o incluso mejor por estar donde está, que no cuenta con ese dinero,

porque ese dinero ni está ni se le espera. Puede usted soñar con que llegue, pero no se puede comenzar la casa por el tejado. Usted tiene que hacer economía en su *conselleria* prestando unos servicios reales, como en una empresa, como en una familia. Y hacer economía es acoplar los ingresos a los gastos para saber con lo que uno cuenta. Nadie se compra nada si no cuenta con el dinero o pide un crédito que pueda pagar. Ustedes, sin embargo, han construido un rascacielos y no tienen dinero casi ni para los cimientos. Así, señora *consellera*, no.

Pero al señor Puig le da igual, si no cuenta con el dinero suficiente, pues, ya se inventará alguna tasa nueva –que, de momento, por cierto, no se ve en los presupuestos– o algún nuevo impuesto verde esmeralda o engrosará la deuda vía déficit. Y su excusa, la que nos dio el lunes su compañera, la señora Bravo, que la deuda ya la tenía el PP. ¡Qué bien! Eso es gobernar, echar las culpas a otros y sumar y sumar deuda a la que ya teníamos.

El presupuesto para I+D+I vemos que se ha reducido algo más de un millón, dándose la mayor reducción en transferencias corrientes, más de dos millones. Teniendo en cuenta la relevancia de la investigación en la universidad y los tiempos que corremos, nos gustaría saber por qué de esa reducción presupuestaria. En la Fundación para la Investigación y la excelencia, ValER, hay una transferencia sólo para personal, en una fundación, de 762.000 euros, solo para la estructura administrativa de una fundación, mientras que, para todos los proyectos correspondientes a esa fundación, la cifra total es de 2 millones. No entendemos, en absoluto, que para repartir a investigación 2 millones haga falta una estructura administrativa de cerca de un millón.

Así mismo, se dan absolutos desfases. Por una parte, se presupuestan 30.000 euros para la Universidad de Valencia para el desarrollo de un experimento en la Organización Europea de Investigación Nuclear, pero se dan 12 millones para la contratación de personal investigador de excelencia o 2,5 millones para la investigación sobre el envejecimiento o 2 millones para fomento de la actividad de la red de centros de inteligencia artificial, eso sí, con fondos europeos. Parece un poco desequilibrado ese reparto, señora *consellera*, la verdad, por más que le guste a usted o a alguno de sus amigos la inteligencia artificial o, incluso, por más importante que pueda ser.

Y esto si hablamos solo de recursos financieros. Pero si nos referimos en detalle a las transferencias de subvenciones, nos encontramos con que se destinan 32 millones para facilitar e incentivar la realización de enseñanzas universitarias al alumnado en función de expediente académico y el nivel de recursos económicos. Nos parece perfecto que utilice usted la copulativa y no la disyuntiva, porque aplaudimos que pueda estudiar todo el mundo atendiendo a sus méritos, de modo que se facilite el acceso a los que con un buen expediente tenga necesidad de recursos económicos.

Pero eso no es verdad, eso es así tan solo sobre el papel. Porque usted sabe que el expediente académico no lo tienen en cuenta, no lo han tenido en cuenta desde que ustedes gobiernan y así lo han dicho por activa y por pasiva todos los grupos del Botànic, o al menos sus socios, y ustedes lo han apoyado. Da igual la nota o las convocatorias que haya que pasar.

Por otra parte, creemos que todos los valencianos, y de cualquier edad, tienen derecho al acceso al conocimiento y a una formación universitaria, por lo que una ayuda de 120.000 euros para la financiación de actividades universitarias para mayores de cincuenta y cinco años nos parece un poquito escasa, absolutamente escasa, y eso repartido entre las cinco universidades públicas, a razón de 24.000 euros. Pero frente a esto tenemos, por ejemplo, una transferencia de más de 1,5 millones a la Agencia Valenciana de Evaluación y Prospectiva, sector público instrumental totalmente innecesario, para financiar gastos corrientes y de investigación.

Y llegamos a la famosa AVI, su Agencia Valenciana de la Innovación, en el presupuesto del presente año, 50 millones. En los previstos para el 2022, 56. ¿Este año no se los va a discutir la señora Oltra, está usted segura? ¿Recuerda el toma y daca, no, del año pasado? Pues bien, para gasto corriente, nueve millones y medio. Para gasto de capital, casi cuarenta y siete millones.

Y todo ello con fondos europeos. ¿Cuenta con ellos? ¿Los tiene asegurados o los irá pasando de año a año, a ver si suena la flauta? ¿No sería mejor trabajar desde las direcciones generales, que tiene usted cinco direcciones generales, y olvidarse de agencias valencianas de colocación de amigos como la AVI? Mejor, desde luego, les iría a los valencianos.

Por último –porque no tengo más tiempo, luego seguiremos–, las becas, las ayudas a los estudios superiores. 32 millones, bien. Pero, díganos, ¿cuándo y cuánto van a dar realmente? Se lo digo porque en el presente ejercicio, del total de 1.092 millones de euros presupuestados, se han reconocido 629.000. Y, respecto del total presupuestado, han pagado un 34%. Un 34%. ¿Esto ocurrirá con las becas? ¿Con la Fundación Ellis? ¿Con los organismos autónomos para los amigos? ¿Con quién va a ocurrir, a quién no le va a llegar, señora Pascual?

Mire, señora *consellera* –y concluyo, señora presidenta–, ya le dije el año pasado que probablemente, aun siendo los dos universitarios, no teníamos la misma concepción de la universidad. Usted cree en una universidad, lo dijo, instrumental, adjetiva, de pasos intermedios. Yo creo en una universidad sustantiva, de objetivos y fines. Usted defiende exclusivamente el cómo, y yo busco también el para qué. Y usted gasta en los medios, y yo persigo los resultados. En definitiva, la verdad. Siempre he creído que solo la verdad nos aporta conocimiento.

Y con el conocimiento, eso es lo que a ustedes no les gusta, somos más libres.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Llanos.

A continuación, tiene la palabra el señor Llopis, por parte del grupo Ciudadanos, que también lo hará desde la tribuna.

El senyor Llopis Pascual:

Gracias, señora presidenta.

Buenos días, señora *consellera*.

Cuando preparaba el discurso, recordaba una frase del filósofo norteamericano Eric Hoffer, que decía que: «En tiempos de cambio, los aprendices heredarán la Tierra, mientras aquellos que sigan apegados a sus antiguas certezas, se encontrarán bellamente equipados para tratar con un mundo que ya no existe». Si hay alguna *conselleria* que debería ser sensible al cambio, señora *consellera*, es la suya: innovación.

Innovación básicamente es pensar que los procesos se pueden mejorar, y que no debemos seguir haciendo las cosas simple y llanamente de una forma porque siempre se han hecho así, «siempre se han hecho así». Yo creo que la falta de innovación en su *conselleria* es como si en la *conselleria* de agricultura de un país o de una comunidad se potenciara la importación de productos agrarios de fuera, o como si en la *conselleria* de asuntos sociales se protegiese a los que abusan de menores a su cargo, o como si en la *conselleria* de vivienda se protegiesen a los okupas en vez de a los propietarios. Es decir, eso creo que en ningún país lo entenderían, quizá, a lo mejor –y es mi reflexión–, a lo mejor solamente se entiende en este tripartito de izquierdas, que estas cosas puedan ser así.

Así que, curiosamente, una de las *consellerias* menos innovadoras, una de las *consellerias* que más se resiste al cambio y que repite una y otra vez los mismos errores, y que no se atreve a solucionar los problemas estructurales que afectan a nuestra comunidad, es precisamente esta *conselleria*.

Hoy estamos en el año 2021, pero perfectamente podríamos hablar de que su *conselleria* sigue encontrándose en el 2019, con usted, en este mismo escenario, presentando su primer presupuesto, indicando los proyectos que iban a desarrollar y los errores que no iban a cometer. En su tercer presupuesto, yo he reconocer que ha mejorado muchísimo su dialéctica, su forma de defender lo indefendible, pero en su *conselleria* se siguen repitiendo los mismos errores. Porque, como decía Hoffer, su equipo sigue apegado a sus antiguas certezas, a sus antiguas formas de hacer las cosas, mientras el mundo cambia a su alrededor.

En 2019, hablábamos del nuevo e imprescindible nuevo modelo de financiación de las universidades públicas. Paso 2019, pasó 2020, 2021 y seguimos esperando ese nuevo modelo, que no se ha plasmado en el presupuesto. Dirá seguro que al año que viene sin falta. Se nota que tiene miedo de cambiar el *statu quo* actual y, por tanto, prefiere retrasar un año más la decisión de cómo se financiarán las universidades públicas valencianas, mientras estas tienen que seguir esperando a que ustedes tomen una decisión.

En otros años, y en este mismo escenario, las becas a los estudiantes valencianos llegaban un curso tarde, se les concedían... Cuando se habían matriculado de un curso, les daban la beca, a algunos, del año anterior. Y usted se daba golpes en el pecho, toda compungida, diciendo que aquello no iba a volver a pasar. De hecho, desde aquí hicimos alguna propuesta, desde Ciudadanos, para que no volviera a pasar,

para que pusiera los medios. Este año sigue igual. Los estudiantes valencianos han sido los últimos en España en recibir la notificación de su *conselleria*. Ya no se da golpes en el pecho, dice que ha sido un fallo informático, pero el caso es que eso del fallo informático era una excusa del siglo xx, pero es que ya ni para buscar excusas innovan.

Y, además, tenemos que las universidades públicas valencianas siguen olvidadas por usted. Porque usted habla de las becas, y dice que han aumentado las becas, pero curiosamente, al leer el presupuesto y escuchar su discurso, habla de que se han aumentado con respecto a otros años. Yo me he sacado unos números, y el año pasado usted daba el 2,9% del presupuesto de su *conselleria* a las becas. Lo normal es que se mantuviese, si ustedes consideran que es importante potenciar, no dejar nadie atrás, que ese porcentaje como mínimo se mantuviese. No, ha bajado el porcentaje de su presupuesto que usted dedica a las becas.

También sí que me gustaría que me contestara cuál va a ser el criterio que van a utilizar para otorgar esas becas, si es mejor resultados, la situación económica o si es los resultados académicos. Ver cuál es el modelo que van a utilizar, porque no está claro.

Hace dos años también, desde Ciudadanos, también en este mismo escenario, le propusimos que impulsasen la creación de plazas adicionales de titulaciones sanitarias, como por ejemplo la de medicina. Curiosamente antes de saber nada de la pandemia, antes, cuando no sabíamos que nada de esto iba a pasar. Usted dijo que no eran necesarias. No sé si a día de hoy sigue pensando lo mismo y no sé si va a hacer algo en esa línea, que yo creo que sería razonable, porque peticiones de universidades públicas valencianas, en esa línea, existen.

Y otra cosa de las que me han llamado mucho la atención, cuando hablan de objetivos, ustedes hablan mucho de conceptos muy etéreos. Calidad, excelencia... Pero les da pavor, a la izquierda les da pavor una frase que en los tiempos que corren debería prácticamente aparecer en casi todas las líneas de objetivos. Se llama empleabilidad, se llama empleabilidad. Pero, para ustedes, los de la izquierda, ultraizquierda e independentistas, la empleabilidad es un concepto ultraliberal que jamás hay que buscar. Probablemente ustedes prefieran sustituirlo por el de subvención.

Pues yo creo que, y se lo digo todos los años, ese concepto debería ser considerado como un ítem claro para definir esa calidad, la calidad de la formación universitaria, la calidad de la innovación. Porque todos conocemos los terribles datos del paro juvenil y de la precariedad que tienen nuestros jóvenes valencianos. Invirtamos y trabajemos para que puedan encontrar trabajo y que puedan encontrar un mejor trabajo.

Y acabo, señora presidenta. De investigación, de potenciación de la investigación, yo creo que es terrible hablar, y año a año, con la gestión del tripartito de izquierdas, cada día es más terrible. Porque si antes teníamos poca, ustedes están destrozando la investigación que se hace en la Comunidad Valenciana con sus redes clientelares, que otorgan realmente proyectos más con base en la cercanía a sus ideales que la investigación reconocida de los equipos, de aquí de la comunidad, que piden los proyectos.

Usted decía, recientemente, que la estrategia científica de la Generalitat se apoyaba en el talento, la transferencia del conocimiento y la vertebración del territorio a través de la ciencia y la innovación. Quiero pensar que lo de la vertebración debe ser porque usted da todo el dinero de las ayudas a Valencia y espera que Castellón y Alicante se vertebren mirando. Me gustaría ver si usted ha planificado, yo no lo he visto en el presupuesto, algo para que esto no ocurra otra vez.

Finalizamos. Empecé con Hoffer, permítame que acabe con Séneca. Él decía que: «No nos atrevemos a muchas cosas porque son difíciles, pero son difíciles porque no nos atrevemos a hacerlas». Sea valiente, señora *consellera*, haga el modelo de financiación de las universidades, busque, sobre todo, la empleabilidad de nuestros jóvenes, potencie la transferencia de conocimiento y castigue el amiguismo de los mediocres.

Será difícil, pero solo es porque no se atreve a hacerlo. Piénselo bien, porque quizás sea la última oportunidad que tiene para hacerlo, y en el futuro podría lamentar no haberlo hecho.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Llopis.

A continuación, por un tiempo máximo de 6 minutos, el señor Martínez, por parte del Grupo Parlamentario Popular, tiene su turno de intervención, y lo hará desde su asiento. Cuando usted quiera, señor Martínez.

El senyor Martínez Fuentes:

Gracias, señora presidenta.

Muy buenos días, *consellera*.

Gracias por su comparecencia y sus explicaciones.

Mire, señora Pascual, usted nos ha hecho una descripción y diría que idílica de su presupuesto. La verdad es que si nos quedamos con los números y con los incrementos presupuestarios de esa, digamos, de la estética presupuestaria, todo queda perfecto, un aumento presupuestario. Usted puede alardear del aumento de sus partidas, pero detrás de esos números está el trabajo, el desarrollo del presupuesto, el cumplimiento de los objetivos... En definitiva, la ejecución de ese presupuesto. Mire, yo le diría que, después de los dos presupuestos que usted ha ejecutado, usted ha desarrollado la política del engaño y de los incumplimientos.

Mire, el 91% del peso presupuestario de su *conselleria* es de las universidades, y usted apenas le ha dedicado tiempo. Mire, en el apartado de universidades ha incumplido y ha engañado, como le decía. Sobre todo, en el principal problema que plantean los rectores de las universidades, que no es otro que el de la financiación. Fue uno de sus compromisos en la primera comparecencia que usted tuvo

aquí, en esta cámara. El *president* Puig lo viene anunciando desde el año 2016.

El año pasado, y leo textualmente lo que dijo, dijo usted textualmente sobre este tema: «Con respecto a la mesa de expertos, decirle que están trabajando cada diez días. En la actualidad se han producido cinco reuniones y, tal como le comenté, pues tendremos el primer borrador en el primer trimestre del próximo año». A ese ritmo que usted marcaba, se habrán producido este año unas treinta reuniones, más o menos, contando vacaciones.

Durante el primer trimestre, usted anunció que estaría en verano, que se pasaría ese documento en verano. Pero es que en el debate de política general, vino el señor Puig y dijo que estaría para el otoño. En estos momentos, estamos ante un presupuesto, estamos en otoño y un presupuesto para el próximo año, y las universidades sin saber nada ni del documento ni de los plazos. Y usted, en su intervención, es que ni lo ha mencionado el tema de la financiación, señora *consellera*. Mire lo que le importa, y es el principal problema que tienen los rectores y las universidades. Ni lo ha mencionado.

Como le decía, la política de los engaños e incumplimientos. Ahora es el momento, y espero que comente algo sobre este tema en su segunda intervención y que nos anuncie fechas, calendario de trabajo... En fin, eso que debería haber hecho usted ya y que estamos esperando, y que anunció el presidente Puig que estaría en otoño.

Pero si quiere seguimos hablando de engaños y de incumplimientos. ¿Hablamos de becas universitarias? Si hablamos de financiación, ha engañado a los rectores, pero si hablamos de becas, ha engañado a los estudiantes. Señora Pascual, el pasado año me decía, y también le leo textualmente: «Con respecto al señor Martínez, pues sí, efectivamente, no estoy satisfecha con el tema de los plazos, con la resolución de las becas. Le he contestado ya al retraso y estamos tomando medidas, pero parece que a usted no le importa la solución», me decía usted a mí. Y yo me pregunto, ¿le importa a usted la solución que ha dado, señora *consellera*?

Se comprometió a resolver y pagar las becas antes de acabar el curso, por eso levantó la convocatoria de las mismas, que nos pareció perfecto. ¿Y el resultado cuál ha sido? Pues mire, las becas salario resueltas en marzo, y en el mes de agosto solo se habían pagado a la Universidad Miguel Hernández, y no todas.

Pero estamos en noviembre y usted, en la web de su *conselleria*, colgó este documento, este pantallazo. (*Mostra una captura de pantalla*) Y le digo, le leo textualmente: «Estimadas y estimados estudiantes: en relación con la convocatoria de becas para la realización de estudios universitarios, os comunicamos que estamos procesándolas y se estima que para finales del mes de septiembre se podrá disponer de la resolución. Desde la Dirección General de Universidades, agradecemos vuestra comprensión». Eso le decía usted sobre las becas, que se comprometió a final de curso y no las ha resuelto. Estamos en noviembre, como le decía, y todavía las estamos esperando. Ayer, en la web, todavía decía que «pendiente de publicación». Por tanto, *consellera*, su política en universidades es la política, vuelvo a repetir, del engaño y la mentira continuada.

Pero siguiendo también con el tema de universidades, en su relato glorioso de subidas de relaciones presupuestarias, ha obviado una que creo que es importante para las universidades. No ha dicho nada del recorte, de la rebaja de la línea destinada a la financiación de infraestructuras y equipamiento científico destinado a las universidades. La ha recortado 13,5 millones en cifras absolutas, cerca de un 70%, *consellera*. ¿Se le ha olvidado? ¿Este es su compromiso con las universidades y la investigación, del que tanto ha hablado?

Mire, *consellera*, usted es una... Le diría que es una alumna aventajada de Ximo Puig, con los «ximoanuncios». Usted los ha interiorizado y los ha personalizado. Ahora usted lo que hace son «carolinaanuncios». Y hoy, en su intervención, ha alardeado de una serie de partidas, de una serie de iniciativas, que las ha vuelto a poner en valor.

¿Y cuál ha sido el resultado de esas iniciativas, que ya anunció el año pasado? Pues mire, yo se lo diré. Ha hablado del Centro de Investigación del Envejecimiento. Presupuestó el año pasado dos millones y medio, lo ha vuelto a anunciar este año. Pues mira, el resultado, a fecha 15 de octubre, es que usted ha tramitado cero euros de esta línea. Un «carolinaanuncio».

Hablamos de la Escuela de Posgrado de Inteligencia Artificial, ValgrAI. Usted presupuestó dos millones de euros, lo ha vuelto a anunciar. ¿Sabe cuánto ha tramitado usted? Cero euros, señora Pascual.

Y, si quiere, hablamos del convenio con las universidades públicas para los doctorados en empresas. Un millón de euros, también otra de las líneas, otro de los «carolinaanuncios» que usted ha hecho. Un millón de euros. ¿Sabe cuánto ha tramitado, señora *consellera*? Cero euros. Cero euros, señora *consellera*. Estas tres líneas son uno de los «carolinaanuncios», como le he dicho, que usted ha personalizado, si me lo permite.

Voy acabando. Como le decía, además de la foto de estos anuncios, hay que gestionar. Ahora bien, donde usted ejecuta a la perfección es en el apartado de personal. Ahí no falla, *consellera*, En servicios generales, pasa de tres millones y medio a cinco millones. En la AVAP, crece un 20%. Y lo que es para nota es la Fundación de Investigación de Excelencia de la Comunitat Valenciana pasa de 288.000 a 641.000 euros, un 121% de aumento de personal. Más de seiscientos mil euros para gestionar una única línea de dos millones de euros, señora *consellera*.

Pero ¿para qué le sirve a usted aumentar 2,7 millones de euros en toda su *conselleria*, de personal, si después es incapaz de resolver las becas a tiempo? ¿Para qué le sirve aumentar 2,7 millones de euros en personal, si después es incapaz de cumplir todos estos «carolinaanuncios» que usted hace?

Finalizo –finalizo ya, señora presidenta– mi intervención diciéndole, señora *consellera*, que nos presenta un documento en el que no da solución al problema más importante que tiene su *conselleria* en las universidades, y que representa el 91% del presupuesto. Y es un problema que persiste después de tres presupuestos suyos y siete del Botànic.

Gracias.

Y muchas gracias, señora presidenta.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Martínez.

A continuación, tiene la palabra por parte de Unidas Podemos la señora Davó, que creo que lo va a hacer desde su escaño. Cuando usted quiera.

La senyora Davó Bernabeu:

Gràcies, presidenta.

Benvinguda, consellera.

En els primers minuts de les intervencions de l'oposició, doncs hem vist com a alguns els agradaria eliminar tot allò que té a veure amb la investigació i la ciència, i és el que passa quan títles de conspiració una pandèmia que ens ha demostrat que just la ciència i la investigació no sols milloren la nostra vida, sinó que ens la salven.

Per sort, l'aposta d'aquest govern del Botànic per la innovació, per la investigació i per la ciència continua sent una prioritat, un any més. I això comporta, entre d'altres, doncs la necessitat de la transformació digital de tots els sectors i tots els àmbits de la nostra societat. Fer-ho, a més, en el menor temps possible i abastant el major nombre possible de població.

I eixe és el camí que va emprendre fa dos anys aquesta conselleria, i per això som la comunitat d'Espanya que més ha avançat en innovació. I no és casualitat, és fruit del treball que està fent aquesta conselleria. Per això, jo crec que hem de celebrar eixe increment del 15% en el pressupost de la conselleria, arribant vora als mil tres-cents milions. I, a més, haver aconseguit també més de quaranta-cinc milions dels mecanismes de recuperació i resiliència de la Unió Europea.

Perquè, al final, tots aquests recursos van a anar a parar a quatre línies que van a ser completament necessàries. Primera, el pilar que suposen les universitats, però a més tot allò que suposa la ciència i la investigació. El que suposa també la millora de la competitivitat tecnològica de les nostres empreses i del nostre teixit productiu, i el foment de la investigació.

Jo crec que en universitats cal posar l'accent que és on es concentren les actuacions de major rellevància de la conselleria. Perquè al final l'objectiu és potenciar la qualitat universitària i, com bé ha dit vosté, que ningun estudiant quede arrere per motius econòmics. I alguns li critiquen les partides en la universitat o les actuacions, quan haurien de recordar que van ser governs del seu color que ens van fer impossible pagar les matrícules universitàries a les estudiants. I que van desenvolupar el pitjor projecte universitari, recorden la LOU, i de com nomenaven «corporativisme rancio» als rectors de les universitats, quan parlaven

de la falta de diàleg i de consens. Per tant, felicitar per tots els recursos econòmics que es posen a les universitats per poder continuar permetent la formació dels nostres joves.

Una altra cosa que m'agradaria ressaltar jo crec que és tota la part de la ciència i la investigació. I és, per exemple, amb el programa de conservació marina i aquicultura, que ha nomenat vosté també, consellera. Eixa importància que tindrà per a treballar el nostre personal investigador, a més, de forma cofinançada amb el ministeri. O, per exemple també, les línies que van a continuar facilitant l'accés al primer treball dels joves titulats i que, al mateix temps, ens permet dotar de majors recursos els nostres centres d'investigació i formació.

O tot el que té a veure amb la millora de la competitivitat de les nostres empreses i del nostre teixit productiu, que va a ser necessari per poder continuar avançant com a comunitat. I, per tant, totes les línies que tenen aquest pressupost, que reforcen la connectivitat logística i dels centres, sobretot en les zones rurals i allí on el repte demogràfic és més gran.

I crec que una altra de les línies que sempre hauriem de destacar és tot allò que té a veure amb el foment de la investigació, amb els nodes de formació dels joves i tot el que té a veure amb l'experimentació de la intel·ligència artificial.

I ahí a mi m'agradaria parar-me en una iniciativa que té per objectiu despertar les vocacions científiques dels més joves, i fomentar el pensament crític en les etapes educatives abans d'arribar a la universitat. Que són, per exemple, els premis Sapiensa, que aquest any passat van premiar 31 projectes d'innovació de l'alumnat dels instituts, i que al final és una clara aposta per motivar, per fomentar i per descobrir. Primer, per al propi alumnat, i després per a aquesta terra, doncs, el talent que tenim.

I crec que, a banda d'eixes quatre grans línies que aquesta conselleria va establir des del primer moment, i que continua reforçant, universitats, ciència i investigació, millora de la competitivitat, foment de la investigació... Crec que també hem de posar en valor que es fa sempre des d'una vessant social i inclusiva. Tant aquella que té el pes en la importància de posar en marxa accions formatives en competències digitals, i per això d'ahí també la importància dels 15 milions que ens arriben dels mecanismes de recuperació i resiliència per a competències digitals transversals de tota la població, com també aquella mirada i aquelles actuacions que posen directament recursos econòmics a disposició de la ciutadania, siga a través, per exemple, dels bons digitals per als col·lectius vulnerables, o de les línies que van als municipis per poder desenvolupar programes que milloren la qualitat de vida dels seus conciutadans.

I l'altra vessant, que també està cimentant la conselleria, és aquella de les aliances i la cooperació estratègica, tan necessària en investigació i en innovació, de saber que no podem continuar desenvolupant-nos aïllats i la importància d'eixes xarxes i, per tant, d'aliances estratègiques, per exemple amb les regions mediterrànies per fomentar el creixement de les empreses emergents i en expansió. O eixa adhesió a la xarxa de centres de competències digitals, de Somos Digital, que està formada, a més, per diferents comunitats.

Jo crec que l'aposta per la ciència, per la innovació, és un fet tangible. Hi ha projectes, hi ha programes, hi ha aliances i

hi ha recursos. Que alçar una conselleria de zero no és fàcil, i menys quan parlem de matèries que de vegades semblen tan allunyades de la ciutadania, com pot ser la ciència o la innovació.

Així que, consellera, veure que el pressupost d'aquesta conselleria continua augmentant any rere any és una victòria de la societat i d'aquesta comunitat, perquè vol continuar avançant.

Gràcies.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Davó.

A continuación, le corresponde al grupo Compromís, y tiene la palabra por un tiempo máximo de 6 minutos la señora Robles. Cuando usted quiera.

La senyora Robles Galindo:

Moltes gràcies, presidenta.

Bon dia, senyora consellera. Benvinguda a sa casa.

Venim a parlar d'uns pressupostos per seté any consecutiu del govern del Botànic. Pressupostos acordats, pressupostos expansius i pressupostos amb una mirada social. Sembla que això molesta a alguna part de l'oposició. Pressupostos reivindicatius, perquè este govern sempre reivindicarà un finançament just, i pressupostos reivindicatius, perquè la COVID encara no ha acabat. I, per tant, això ha de quedar reflectit en els nostres pressupostos. No solament en la despesa, sinó també en els ingressos.

I hem de dir ben alt, ben alt, i estar molt orgullosos de com hem arribat a acords. Jo crec que la constitució d'una comissió política per a arribar a un acord de consens i que siga global, en què es miren totes i cadascuna de les partides, és un èxit nou d'este govern. I això ho hem de reivindicar, i des de Compromís sempre ho reivindicarem.

Superem els vint-i-cinc milions d'euros en el pressupost, però no estem superant-los per a fer grans infraestructures o grans esdeveniments, com a alguns els agradava en el passat, sinó per a protegir a tota la ciutadania del nostre territori. Perquè resulta que cada una de les persones que viuen en el País Valencià no poden viure sense sanitat, no poden viure sense educació pública de qualitat, i no poden viure sense uns drets socials que el govern ha de garantir.

Abans hem escoltat com es criticava que estàvem fomentant que ens endeutàrem. I jo vaig a dir molt alt i molt orgullosament que un govern que s'endeuta per a donar-li drets a la seua ciutadania és un govern de què jo em sent molt orgullosa.

En eixa línia, consellera, felicitar-la perquè la seua conselleria continua avançant. I continua avançant d'una manera global, dins d'un pressupost que avança també.

Dir-li que a Compromís ens agrada vore com la part de dedicació a universitats i a beques queda reflectida en el seu pressupost, i vegem l'augment a 20 milions d'euros dirigit a les universitats amb alegria. I esperem i confiem que això farà que es consoliden els drets del professorat associat, que tants anys ho ha reivindicat, i que sabem que per a vosté és una preocupació. És important que este tema quede tancat, quan el govern del Botànic tanque esta etapa i comence una nova.

Dir-li en eixa línia també que, per a Compromís, mentre quede una sola persona que no tinga dret a l'accés a l'educació universitària, els governs progressistes com el nostre no podem parar. Per tant, felicitem com es reflectixen les beques en el pressupost, però li demanem que no deixi de buscar eixe avanç en les beques universitàries. Per cert, per si algú tenia algun dubte, per a Compromís les beques han d'anar en funció de la capacitat econòmica que té l'estudiant. La meritocràcia, podríem debatre sobre ella durant molt de temps, però entenem que els nostres governs han de garantir que tot el món puga estudiar, independentment dels resultats. I hem d'ajudar que els resultats siguen els millors, però no podem condicionar les nostres ajudes a això.

En eixa línia, dir-li que nosaltres felicitem que s'incremente el pressupost en investigació i en innovació. El retorn, també, del personal investigador és fonamental. Sap vosté que durant molts anys vam tindre una migració molt accentuada del personal investigador, i pensem que això afiançarà la nostra capacitat d'investigació i permetrà que les persones, que són un dels nostres principals recursos en què tant s'ha invertit públicament, han de tornar ací i han de revertir el seu coneixement en la nostra comunitat.

Dir-li que, en la part d'innovació i d'investigació, per a nosaltres és fonamental que s'estiga contribuint a eixe canvi de model productiu, i que la investigació estiga molt adreçada a eixe espai de creixement xicotet, on totes les necessitats que tinguem en el nostre territori puguen estar cobertes. Estem vivint en els últims dies una crisi d'abastiment molt gran i jo crec que estem adreçant-nos a un model de proximitat, que pensem que la innovació ha d'anar caminant en eixa línia.

I tancaré la meua intervenció valorant que la connectivitat i la digitalització rural no es poden quedar enrere. Hem de permetre que la ràdio en les zones rurals estiga avalada també per la capacitat de connectivitat. Sap vosté que en els temps que corren la gent podem començar a treballar des de casa, però per a això és necessari que la xarxa de comunicació estiga estesa en tot el territori.

I no deixi, consellera, no deixi de mirar que tota la gent ha tindre la formació adequada per a poder accedir a qualsevol tipus de xarxa o de connectivitat. I en eixa línia volem que continuen treballant en la seua conselleria.

Moltes gràcies.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Robles.

A continuació, el grupo socialista, el señor Ruiz, hablará por un tiempo máximo de 6 minutos, que lo hará desde la tribuna.

Cuando usted quiera.

El senyor Ruiz Castell:

Moltes gràcies, presidenta.

Bon dia, consellera.

En primer lloc, agrair-li la seua presència hui ací i la presentació dels comptes de la Conselleria d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital per a l'any 2022. Un pressupost que torna a ser històric en tant que supera el de l'exercici previ, en aquesta ocasió, com ha dit, amb més de mil dos-cents cinquanta milions d'euros i un creixement del 15% respecte del pressupost de l'any anterior.

Un any més, el Programa d'universitats i estudis superiors és el que més recursos mobilitza a la seua conselleria amb més de mil milions d'euros de pressupost. Més de tres quarts parts d'aquestes diners s'han de dedicar a finançar les despeses de personal i del funcionament de les universitats públiques valencianes.

I si a això li sumem les línies dirigides a compensar les universitats pels costos derivats de la normativa estatal i autonòmica i per la reducció de taxes universitàries, les quals no han deixat de baixar des que tenim governs del Botànic, trobem que més del 80% d'eixos diners va dirigit a garantir la suficiència i estabilitat d'un sistema universitari públic valencià, que necessitem més fort que mai.

Troblem també altres línies dirigides a millorar aquest sistema, i potser crida l'atenció l'augment respecte de l'any passat de més d'un mil per cent en transferències de capital, un increment de més de noranta-nou milions d'euros, el qual tinc entès respon a la necessitat de fer front a la darrera anualitat de les amortitzacions de capital derivades d'operacions de crèdit autoritzades, és a dir, per a atendre el venciment de deutes financers adquirits per les universitats públiques en el passat, l'anomenat deute històric de les universitats, que la seua conselleria es va comprometre a atendre. En eixe sentit, crec que li hem de reconèixer l'esforç que ha fet al respecte i el compliment de la paraula donada.

A més, cal destacar els més de trenta-dos milions d'euros destinats al pla de beques, com comentaven les companyes que donen suport al Botànic, i d'ajudes a l'alumnat universitari i d'estudis superiors. En eixe sentit, li agraim que la partida més alta consolide l'augment de mig milió d'euros que li plantejàvem des dels grups que donem suport al Botànic l'any passat.

Unes ajudes destinades a facilitar i incentivar estudis superiors per tal que, com hem repetit per activa i per passiva, ningú no es quede sense poder estudiar per motius econòmics. Unes ajudes que hauran de beneficiar prop de 54.000 estudiants. I uns diners que ja són el doble dels que destinen a beques els governs anteriors als del Botànic.

Perquè l'educació no pot ser un luxe i perquè creiem en les persones, especialment en la gent jove, en les seues aptituds, en la seua capacitat i en la seua formació i en el seu futur, el qual, al cap i a la fi, també és el nostre.

Igual d'important és l'aposta per la recerca bàsica, el desenvolupament tecnològic i la innovació del programa 542.50. La creació de la fundació de la Comunitat Valenciana d'investigació i d'excel·lència, ValER, és tota una fita, un instrument demandat des de fa temps per la nostra comunitat acadèmica i que segueix models d'èxit semblant i implantats a altres territoris. Per això és important que es dote pressupostàriament de manera adequada per tal de poder iniciar el seu camí tal com fan aquests pressupostos.

Aquesta iniciativa complementa, a més, altres dirigides a atraure i retindre i consolidar, en definitiva, el talent investigador en diferents àmbits, amb línies dirigides a finançar, per exemple, els primers passos de joves investigadores i investigadors mitjançant el programa adscrit al mecanisme de recuperació i resiliència, així com contractar científiques i científics d'excel·lència del programa Gen T o aprofundir en àmbits específics del coneixement especialment importants per a la nostra societat, com pot ser l'estudi multidisciplinar, que s'ha de desenvolupar als centres d'envelliment o la formació de personal investigador especialitzat en intel·ligència artificial.

Uns comptes que consoliden les actuacions pressupostades per a l'exercici anterior i on s'incrementen els diners destinats al foment i suport a la recerca, el desenvolupament i la innovació, els quals passen de 51 milions i mig d'euros a 55 milions d'euros.

El Programa de desenvolupament tecnològic i innovació és el que més creix a la seua conselleria amb més d'un 35% respecte de l'any anterior, apuntant amb un total de 4.800.000 euros una estratègia d'especialització intel·ligent per a desenvolupar projectes d'innovació de centres tecnològics i incrementant-se de manera destacada les línies dirigides a impulsar estratègies, projectes i activitats d'innovació que contribuïsqen a la millora de la qualitat de vida de la ciutadania, que comptaran amb 2.775.000 euros, tota una declaració d'intencions i una reivindicació clara del tipus d'innovació per la qual apostem i s'aposta des d'aquest Consell des del principi al servei de totes i de tots.

Ens congratulem també del creixement de quasi un 13% experimentat en el pressupost de l'Agència Valenciana de la Innovació, especialment per la importància que té i l'èxit de les seues polítiques, tal com mostren els indicadors disponibles. I es pot constatar en la millora experimentada pel sistema d'innovació valencià, un dels que més ha millorat el seu rendiment en els últims anys, tal com reconeixia fa pocs mesos la comissió europea.

Per la seua banda, el programa de societat digital incorpora aquest any línies de suport d'actuacions i esdeveniments per a la transformació digital de la societat, així com més de dos milions d'euros per al projecte 42, un mode de formació per a joves en matèria de professions digitals actualment demandades pel mercat laboral, com la intel·ligència artificial i la programació. *Empleabilitat*, clar que sí, però de qualitat i de futur.

Pel que fa al programa gestionat per la Direcció General de Lluita contra la Bretxa Digital, s'incrementa lleugerament el seu pressupost per tal de consolidar i ampliar les actuacions de l'any passat, una direcció general la qual imagine haurà de gestionar també partides pressupostàries procedents del mecanisme de recuperació i resiliència, com ara la línia de quasi dos milions i mig d'euros de distribució d'ajudes per a la connectivitat de persones o col·lectius en situació de vulnerabilitat que esmentàvem abans o la de més de 15 milions i mig d'euros per a finançar actuacions per a l'adquisició de competències digitals per a la ciutadania.

Perquè —i, amb això, intentaré terminar— no podem oblidar que aquest pressupost està concebut com una eina al servei d'una recuperació econòmica que, gràcies també, en certa mesura, a aquests comptes, comencem a albirar, i la qual necessàriament ha de ser sostenible i sobretot ha d'afavorir una transició digital justa, equitativa i capaç de transformar la nostra societat en una societat millor que estiga basada en la ciència, en la tecnologia i en el coneixement.

El repte és gran i ens hi juguem molt. Esperem amb aquestes polítiques que està desenvolupant poder continuar avançant en la direcció correcta.

Moltes gràcies.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Ruiz.

A continuación, tiene la palabra por un tiempo máximo de 15 minutos la señora Pascual para su segunda intervención, que va a hacer desde aquí, desde la mesa.

Cuando usted quiera, señora consellera... En la pantalla, perfecto.

Cuando quiera.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Sí. Muchas gracias, señora presidenta.

Gracias, señoras y señores diputados por sus puntualizaciones y aportaciones. Voy a contestarles a todos en conjunto. Muchos de los temas han salido por parte de varios de ustedes.

Me gustaría comenzar diciendo que lo que es la presentación del presupuesto es muy clara, es un aumento del 15% con respecto al presupuesto del año pasado, 1.255 millones de euros, con lo cual creo que hablamos de hechos. Y los hechos son la apuesta firme, clara, concreta y completamente reflejada de ese incremento y de esa apuesta por la ciencia, por la investigación, por la innovación y ponerla en el lugar donde tiene que estar conforme se merece.

Les puedo dar las cifras otra vez, pero probablemente es mucho más fácil de ver si lo vemos en modo gráfica. Si ven

aquí la evolución del presupuesto de la *conselleria* en los tres últimos años comprobarán ustedes cómo asciende.

Y podemos incluso repasar las direcciones generales que tenemos, aunque ya las he explicado, pero podemos verlo en modo gráfica y puedo darles las cifras. Para la dirección general de ciencia, 98 millones de euros. Ven ustedes perfectamente la evolución, la apuesta, la consolidación, la trayectoria que ha llevado la *conselleria*.

Para la Dirección General de Universidades, ven ustedes la gráfica. Para la Dirección General de Innovación, ven ustedes la gráfica. Puede comprobar el aumento. Para la Dirección General de Avance para la Sociedad Digital, ven ustedes la gráfica.

Para la Dirección General de Lucha contra la Brecha Digital, además, en este caso, sumado al fondo que viene, los MRR, del mecanismo de recuperación y resiliencia, con lo cual el aumento en esos 18 millones de euros que se van a captar todavía hace más llamativo ese aumento y esa apuesta para evitar que nadie quede atrás.

Aquí por último finalizaría con el presupuesto de la Agencia Valenciana de la Innovación, donde ven ustedes también el presupuesto. Creo que queda claro que en todos, absolutamente todos los casos, todos los casos, en todas y cada una de las direcciones generales ha habido una consolidación y un incremento en el presupuesto que se ha destinado a cada una de ellas.

Permítanme que les refuerce un poquito y les comente un poco más los proyectos más emblemáticos de la *conselleria*, y de paso voy comentando algunos de los aspectos que han ido saliendo. Podemos comenzar, por ejemplo, con el proyecto ValER. El proyecto ValER tiene un presupuesto de 2.700.000 euros aproximadamente en dos líneas diferentes, y lo que pretende precisamente es contribuir a que la investigación y la transferencia de conocimiento se produzcan al más alto nivel en la Comunidad Valenciana.

Me hacían algún apunte a por qué había, por un lado, 700.000 para la estructura y, por otro, dos millones para la investigación, para los investigadores. Creo que lo ha apuntado el señor Llanos. Lógicamente, hace falta una estructura, hace falta un gerente, una directora científica, unos administrativos que gestionen todo esto, y luego, por supuesto, contratar a los investigadores.

Y luego también decir que, cuando uno pone en marcha un proyecto, evidentemente no podemos estar hablando del dimensionamiento en términos presupuestarios de este si tenemos diez investigadores que si tenemos cien. Evidentemente, hace falta una progresión económica. Y es cierto que hace falta una cantidad presupuestaria para la estructura y otra cantidad presupuestaria para lo que son los investigadores en sí. Como digo, estarían ubicados en distintos centros de investigación inicialmente.

Hablamos del siguiente proyecto emblemático, podríamos ya decir. Es el proyecto de ValgrAI para el desarrollo y el fomento de la escuela de posgrado y red de centros de investigación en inteligencia artificial, que involucra a las cinco universidades de la Comunidad Valenciana, que tiene un importe de dos millones de euros.

Y, precisamente, lo que pretende es crear valor para la sociedad con un trabajo riguroso, responsabilidad social mediante la investigación y la educación pionera en inteligencia artificial. Y su misión clave es la formación de la próxima generación de expertos en inteligencia artificial, ofreciendo programas internacionales de formación impartidos por los profesores más importantes en ese campo.

Y me gustaría también incluir en este mismo apartado de forma conjunta el Centro de Investigación del Envejecimiento, que está centrado también en la investigación multidisciplinar sobre el envejecimiento para mejorar las condiciones de vida y aumentar la longevidad de la población.

Empezando con la parte biomédica, incluyendo tecnologías, en este caso, el centro de envejecimiento tiene dos millones de euros. Hablaba el señor Martínez de que en un caso y en otro caso no se había ejecutado. Me gustaría hacer una reflexión sobre el concepto de ejecución del presupuesto. Es que en ocasiones el valor que se proporciona puede estar sesgado o ser malinterpretado, porque una cosa es lo que se ha ejecutado y otra cosa es lo que también está comprometido. Como usted sabe, realmente lo comprometido garantiza que se va a cumplir.

Es cierto que el centro de envejecimiento, lo que es la constitución de la fundación, será la próxima semana. Se ha retrasado. Pero bueno, lo importante es que se ponga en marcha. ValgrAI, por su parte, ya está en marcha, está funcionando. Tenemos ya convocada la primera reunión para comenzar a trabajar. Al final, el poner en marcha las cosas, efectivamente, cuesta su tiempo.

Me gustaría también mencionar que ha salido el espacio 42, cómo no, de formación y experimentación en materia de inteligencia artificial y programación para formar a personas que no tienen una formación concreta y específica. Tiene un importe de dos millones de euros.

Con respecto a los fondos de recuperación, sí que me gustaría dar un poco más de información sobre esto. En concreto, vamos a recibir 47 millones de euros, a pesar del escepticismo que tiene el señor Llanos al respecto. Estos fondos de recuperación estarán en tres direcciones generales diferentes. Por una parte, estará en la Dirección General de Ciencia, en la cual tenemos el Programa de investigación e innovación en ciencias marinas, con una dotación de 8 millones de euros, que pretende abordar de forma sostenible los nuevos desafíos en monitorización, observación marino marítima el cambio climático, acuicultura y otros sectores de la economía azul y que, como digo, pues tiene un importe de 8 millones de euros y tenemos la colaboración con otras comunidades autónomas.

Por otra parte, tenemos también el programa Investigo en la Comunidad Valenciana que consta de 9.700.000 euros para fomentar la investigación y tecnología, y retener el talento a través de la contratación de personas jóvenes dedicadas a labores de investigación en el ámbito público o privado.

A su vez, en la Dirección General de Avance para la Sociedad Digital tenemos las acciones para refuerzo de conectividad en polígonos y centros logísticos, con una dotación de 3.870.000 euros, porque efectivamente, como decía la señora Robles, si no tenemos una buena conectividad y no tenemos las condiciones adecuadas para que una empresa

puede estar ubicada en una zona concreta, pues no puede ser competitiva y, por lo tanto, estará fuera de mercado.

Por lo tanto, en concreto esta acción, este proyecto es de vital importancia, así como la adaptación de infraestructuras para telecomunicaciones en edificios, que también está en la misma dirección general, y tiene un importe de 7.500.000 euros para poder adaptar las infraestructuras y que los ciudadanos..., las infraestructuras de telecomunicaciones en edificios que tienen infraestructuras obsoletas o que no las tienen en absoluto y que puedan disponer de ellas todos los ciudadanos de la Comunidad Valenciana.

Y, por último, la dirección general de brecha digital tenemos dos programas. Uno es el de los bonos digitales para colectivos vulnerables, para que tengan acceso a esa tecnología. Está dotado con 2.400.000 euros. Y el último es el de formación en competencias digitales transversales para que las personas, los ciudadanos puedan adquirir esas competencias y no queden fuera del día a día con todos los trámites que tenemos que realizar, y sean capaces de desarrollar estas habilidades, a pesar de no tenerlas. Está dotado con 15 millones de euros.

Me gustaría hablar, a continuación, del tema de las becas, que también ha salido. Con respecto a las becas, decir que están resueltas. Faltan algunos..., están resueltas y comunicadas a todos los interesados. Las becas de exención de tasas..., no se les ha cobrado en ningún momento a los estudiantes y ya se les ha comunicado que no se les va a cobrar. Falta en algunos casos, muy pocos, algunos expedientes en los cuales se ha hecho una reclamación de solicitud extra y se están resolviendo. Pero, como digo, está prácticamente todo terminado y finalizado.

Además, decir que el tema de becas es un tema muy llamativo, sobre todo porque, si me permiten mostrarles una gráfica de la evolución de las becas desde el año 2011, estamos aquí, *(la senyora consellera mostra uns gràfics)* con 2.700.000 euros al año 2022 con 32 millones, permítanme ustedes observar la diferencia que hay.

Lógicamente, distintos tipos de becas: becas de exención de tasas, becas salario, becas al transporte, becas a programas Erasmus, becas complementarias al ministerio, becas de ayudas a realización del máster universitario... Es decir, hay una gran cantidad de tipología diferente de becas, con un importe abrumadoramente superior al que existía hace diez años en esta comunidad autónoma, afortunadamente para los estudiantes.

Por otra parte, hablaba el señor Martínez del plan de financiación plurianual, donde decía que efectivamente era una de los valores principales, puesto que gran parte del presupuesto de la *conselleria* corresponde a la Dirección General de Universidades. Efectivamente, lo que es ese plan ya anunciamos que estará disponible para el 2022-2023 y, por lo tanto, estará incluido en los presupuestos del próximo año. Las reuniones, por supuesto, siguen en marcha, siguen realizándose, y es importante que se llegue a un consenso para ver cuáles son los indicadores en base a los cuales se va a hacer esa redistribución del presupuesto y vamos a tener un nuevo plan de financiación que, desde luego, tiene que ser justo, tiene que ser de compromiso y de consenso entre todas las universidades de la Comunidad Valenciana y que tiene que apostar por la excelencia, la docencia de excelencia, la investigación de excelencia y, desde luego, la empleabilidad, como decía el señor Llopis.

Y me gustaría ya finalizar mi intervención hablando efectivamente de la importancia de las redes de comunicación y de las infraestructuras de comunicación que tenemos aquí. Es importante que no solamente llegue a los polígonos industriales, sino que llegue a todos los ciudadanos y, por lo tanto, se cubran esas zonas blancas que el ministerio de asuntos económicos, a través de la secretaría de estado de telecomunicación, y previamente en el plan PEBA, plan de extensión de banda ancha, y en la actualidad con el plan Único, del cual no lo he mencionado, pero llegarán a la comunidad 30 millones de euros, permitirá, entre otras cosas, que distintos operadores cubran esas zonas blancas o zonas grises, no solamente con fibra óptica sino con tecnología 5G, se llegue a polígonos industriales, se llegue a edificios y, efectivamente, tengamos esa conectividad que es tan necesaria para las empresas y para los ciudadanos.

Y, bueno, pues por mi parte decir que si efectivamente, parafraseando al señor Llanos, la verdad nos aporta conocimiento, tendríamos que ser bastante más precisos en las afirmaciones que hacemos aquí para no faltar a la verdad.

La senyora presidenta:

Muchas gracias, señora Pascual.

A continuación, tenemos los turnos de réplica. ¿Qué grupos van a hacer turno de réplica? Perfecto.

En primer lugar, tendrá la palabra el señor...

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Se me ha olvidado una cosa.

La senyora presidenta:

Como tenía tiempo suficiente...

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Perdón. ¿Me disculpan un momento?

La senyora presidenta:

Sí, sí.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Se me ha pasado una cosa que comentado el señor Martínez con respecto a las infraestructuras y equipamiento científico.

Hacia referencia a una reducción en el presupuesto, pero probablemente no lo ha consultado usted correctamente, porque a lo que hacía referencia, con esa disminución correspondía a unos fondos Feder desde 2014 hasta el 2020. Por lo tanto, como ya no estamos en 2020, pues no estarán.

No obstante, aparece una cantidad de seis millones y medio, y aparece una línea extra, que no la tenía contemplada, o por lo menos no la ha mencionado, de construcción y actualización de edificios e infraestructuras de I+D+I por importe también de 6 millones. Lo digo porque eso corresponde a fondos Feder, y lo otro es un presupuesto destinado exclusivamente a esas infraestructuras y equipamientos necesarios para la investigación de excelencia que se realizan en las universidades públicas del sistema universitario valenciano y los centros de investigación.

La senyora presidenta:

Muchas gracias, señora Pascual.

Ahora sí que entramos en los turnos de réplica, y tendrá en primer lugar el señor Llanos 3 minutos de tiempo, desde la tribuna para su intervención.

El senyor Llanos Pitarch:

Gracias, señora presidenta.

Señora *consellera*, datos precisos. La verdad, datos precisos. Efectivamente, pero si su presupuesto es intrínseca y esencialmente falso, por irreal e imposible.

Usted nos dice que hablemos sobre datos precisos. Efectivamente, es lo que hacemos. ¿Cuánto ha ejecutado usted?

Mire, usted nos ha enseñado gráficos y queda muy bonito, muy bonito. Pero ¿por qué nos enseña los gráficos de todo lo que no ha ejecutado? ¿Por qué no nos enseña los gráficos de todo lo que no ha pagado? ¿Por qué no nos enseña los gráficos de todo lo que no ha cumplido? Esos gráficos, en lugar de subir, nos harían caer, pero rodando, rodando cual lava de volcán y permítame la comparación, porque no tiene gracia la realidad. Pero tampoco la tiene que mienta como está mintiendo. ¿Cuánto no ha pagado?

¿Becas? ¿Suben las becas? ¿Cuándo han pagado las de este ejercicio? ¿Cuántas se han pagado? ¿Con qué parámetros? ¿Con la cúpula de expediente académico y recursos económicos? ¿O se han pasado por el forro el expediente académico como sabemos todos los que tenemos contacto con las universidades? No mienta.

Nos habla de datos precisos. Señora *consellera*, le ruego que no nos tome usted por tontos. Somos la oposición. No somos tontos. Nos enseña gráficos que se pueden preparar perfectamente en un ordenador, pero, de ejecución, nada.

Mire, estructura, y nos sigue tomando por tontos. Oiga, señor Llanos, 800.000 euros en estructura. No, no, señora *consellera*, 800.000 euros en gastos de personal respecto

a un proyecto de investigación de tan solo un millón más. Para la investigación, 2 millones; para sus colocados, casi un millón. ¡Esos son los gráficos! No nos tome por tontos.

Mire, y yo a veces me da la impresión de verdad, señora *consellera*, con todo el respeto, que usted habla, dice, lee, y a veces hasta mete las palabras como para que suenen bien. Por ejemplo, nos dice: «Presupuestos humanistas e inclusivos». Vamos, nada más antagónico que el humanismo y el *inclusismo*. Porque el humanismo es universal, es universalidad y el *inclusismo* es globalismo, nada más antagónico. Dicen: «No, no, es que está muy bien que el gobierno se endeude». ¡Claro! Eso dicen los comunistas, pero ¿sabe quién se endeuda? Los valencianos. No se endeuda el gobierno. Ustedes están endeudando día a día a los valencianos.

Por cierto, este año no aparece la Càtedra de Drets Lingüístics, ni la de multilingüismo de Alicante. Pero, ¿quién lo paga?, el señor Marzá. Parecía que estaba en el presupuesto... Ahora lo hacen de forma indirecta, ¿no? ¿Para qué? Por cierto, ¿cuánto nos va a costar la persecución, la delación, el chivatazo que propone la Plataforma per la Llengua en nuestras universidades respecto del profesorado? ¿Va a destinar algún recurso a frenar esa persecución, señora *consellera*, y a defender sus universidades?

Mire, parece que le gusta mucho el número 5. Cinco direcciones generales. Eso sí, la hermana pobre, la lucha contra la brecha digital. Menos mal que tienen fondo de resiliencia. Y cinco organismos para colocar a amigos, cinco entes autónomos para colocar amigos, más la Fundación Ellis. ¿Sabemos ya si es pública o privada, señora *consellera*? No lo tenemos claro todavía, ¿no? Ni siquiera los abogados de la Generalitat. Un millón y medio para sus más cercanos. Desde luego eso no sé si es artificial, pero inteligencia es mucha, en beneficio propio.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muchas gracias, señor Llanos.

A continuación, por un tiempo máximo de 3 minutos tiene la palabra del señor Llopis desde la tribuna para el Grupo Ciudadanos.

El senyor Llopis Pascual:

Cuando quiera, señora presidenta.

La senyora presidenta:

Cuando quiera.

El senyor Llopis Pascual:

Vamos a ver, yo pensaba que en estas presentaciones de los presupuestos, normalmente el *conseller* venía, los diputados hacíamos una serie de preguntas y el *conseller* trataba de responder más allá de traer gráficos preelaborados. Algunos de los gráficos que incluso hasta le dejan mal, porque el

de las becas, que ha mostrado así un poco de reflón, ha quedado que en su mandato no han subido nada las becas. De hecho, ahora mismo, si lo subimos en valores relativos al porcentaje..., porcentuales con respecto a la inversión, han bajado. Usted los ha bajado 0,4 puntos. Usted ha bajado estas becas.

Curiosamente, a mí..., de verdad, ¿eh?, y sinceramente me da vergüenza ajena verla defender que estamos hablando en noviembre de las becas del año pasado. En noviembre de las becas del año pasado. Así, con normalidad, «bueno, no pasa nada». Y algunos dicen: «No, no, no... -algunos de sus amigos, de los partidos que le defienden- no, no, hay que proteger a la ciudadanía, hay que darles las becas». Pero habrá que dárselas a tiempo. Habrá que dárselas a tiempo.

Mi primera pregunta -a ver si me contesta-: ¿va a hacer algo en su último año para que las becas se paguen a tiempo? ¿Y lo va a cumplir? Porque lo ha prometido dos años y lo ha incumplido dos años. ¿Va a hacer algo? Pero (*ininteligible*) ... porque cuando hablamos de presupuestos de ejecución, hay una cosa que tendríamos que valorar. Y yo creo que..., usted es ingeniera como yo, y lo digo siempre: los resultados.

Una cosa es lo que presupuesto; otra cosa es lo que ejecuto o lo que comprometo, como usted quiera verlo, ¡me da igual!; y una tercera cosa son los resultados; resultados: las becas se pagan tarde, se han pagado tarde todos los años de su mandato. Este año usted ha dado porcentualmente menos dinero para becas que el año pasado. Es la apuesta que tienen.

También me gustaría que nos comentase porque ahí hay unos objetivos que se entrelazan, ¿cuál es su modelo para dar las becas? ¿Que se va a primar la excelencia académica, como algunos dicen, o el tema económico? Me gustaría que lo dijera.

También, volveré a preguntárselo: ¿han previsto algo en el presupuesto para incorporar más plazas sanitarias de titulaciones sanitarias el año que viene, o seguiremos metiendo las peticiones de algunas universidades en algún cajón? ¿Va a hacer usted alguna acción -que no la hemos visto en el presupuesto- para posibilitar que las provincias de Castellón y Alicante puedan optar a esos fondos de innovación que ustedes les deniegan una y otra vez, una y otra vez?

Y para acabar, para mí hay un problema gravísimo, y es una de las cuestiones que sé que les molesta, a los de la izquierda les molesta hablar de empleabilidad, pero es que nuestros jóvenes quieren trabajar, quieren abandonar la precariedad laboral, es decir, quieren encontrar un trabajo. Los informes son terribles, se habla de informes del Banco de España donde se está duplicando el paro entre los titulados universitarios. ¿Qué hace la izquierda? ¡Nada! «No, vamos a dar más subvenciones y becas, aunque sea tarde»; no, habrá que trabajar el concepto de *empleabilidad*. Utilice esa palabra, *empleabilidad*, porque nuestra juventud lo que quiere es trabajo y buen trabajo.

Y hablamos de..., «no, vamos a dar las becas»; no, el chaval, más allá de poder estudiar, que yo creo es un derecho que tenemos todos y es uno de los grandes avances que hemos tenido en nuestra democracia, el tema de que prácticamente los españoles puedan estudiar, además es que esos estudios le permitan mejorar sus expectativas a la hora de encontrar

un trabajo. No lo están haciendo. Los resultados son terribles. Estamos hablando de un paro del 34,2%. España ahora mismo es el país con más paro juvenil de Europa, de la Europa democrática. ¿Han hecho algo? «No, no, calidad». No, hablemos de empleabilidad, señora *consellera*. Sea valiente. Cuando hablemos de ese nuevo modelo de financiación de las universidades, hablemos de empleabilidad que, a lo mejor, a lo mejor, ya si nos engaña una última vez más y el año que viene no tiene ese nuevo modelo de financiación, que parece que es, no sé, la fórmula de la Coca-cola, no sé, ya no se lo podremos volver a reclamar.

Es su última oportunidad de hacerlo. ¡Háganlo! No tenga miedo. Sea valiente. Y a ver si me contesta a estas pequeñas preguntas que le he hecho, por favor.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien.

Muchas gracias, señor Llopis.

A continuación, para terminar los turnos de las réplicas, tiene la palabra el señor Martínez por un tiempo máximo de 3 minutos.

El señor Martínez Fuentes:

Gracias, presidenta.

Mire, *consellera*, hablaba usted del aumento del 15%, pero, vamos a ver, una cuestión es aumentar y otra cosa es ejecutar.

Nos enseñaba las gráficas, y nos hablaba y compara con el año 2011, con el año 2015. ¿Por qué no compara usted el presupuesto del 2015 y el presupuesto de este año? ¿Sabe cuál es la diferencia? (*Veus*) No, no, no, de la Generalitat. ¿Sabe cuál es la diferencia? Hay 11.000 millones de euros de diferencia. ¡Solo faltaría que con 11.000 millones de diferencia de presupuesto no aumentará las becas y no aumentará todo su presupuesto, como usted ha alardeado, un 15%! Seamos un poco serios y rigurosos, cuando hablemos de números. Y, claro, es muy fácil comparar, pero comparemos también cuál era el global del presupuesto. Eso también es importante, no hablar nada más de lo que nos interesa.

Y, mire, el tema de las becas, continuamos con las becas, es que usted el año pasado se comprometió a eliminar barreras burocráticas, decía: «Queremos agilizar este proceso, ser más eficaces. Nuestra determinación ha sido solucionar esta situación para que no vuelva a pasar». Mes de noviembre y hay alumnado que todavía no las ha cobrado.

Y, mire, usted se comprometió a que, al finalizar el curso, y fue un tema de debate en una de las enmiendas al presupuesto, recuerdo que fue un tema de debate, y el compromiso era que al acabar el curso estarían resueltas, cosa que no ha ocurrido, y no quiero enseñarle más papeles.

Respecto a otro tema que decía usted y ponía en duda lo que yo le hablaba de compromiso, de presupuestado, de... esos conceptos. Mire, yo he sacado (*soroll de papers*) lo que hay aquí, que en las líneas de los convenios universidades, en la línea del centro de investigación de envejecimiento, en la línea de la escuela de postgrado, es que, si usted lo mira, en todas las columnas está la cifra inicial y el resto de columnas están a ¡cero! Eso significa que ha tramitado ¡cero! Señora *consellera*, puede hablar y decir lo que quiera, pero a fecha 15 de octubre, y son datos de su intervención, dice que usted ha ejecutado ¡cero! Lo digo por sus argumentos en contra.

Hablaba también, y se le llena la boca cuando dice «que nadie se quede atrás», y se refería y habla de las zonas blancas en conectividad. Mire, es que volveremos a la ejecución. Usted, el año pasado, tenía una partida de 3 millones de euros que no ejecutó para el desarrollo de la banda ancha; este año tiene otra partida de 3 millones de euros para el desarrollo de banda ancha, que también ha tramitado cero, señora *consellera*, cero euros, ¿vale? Entonces, claro, estamos otra vez en lo mismo, estamos –como decía en la primera intervención, si me lo permite– en otro «carolinaanuncio», que usted habla, habla, habla, pero después no ejecuta. ¡Es que lo tenemos ahí! Y son datos de la intervención. Y eso me parece que es una auténtica vergüenza.

Señora *consellera*, menos pico y más pala. Hay que trabajar más, hay que ejecutar más y, sobre todo, cuando usted ha aumentado 2,7 millones de euros el personal, pero es que después no se refleja en su actuación, en su ejecución presupuestaria. Veremos a ver el próximo año.

Y voy acabando, voy acabando, y me gustaría decirle una cosa, señora *consellera*. Mire, la postura del Partido Popular respecto a la ciencia, a la investigación, hacia la inteligencia artificial, hacia el desarrollo tecnológico, no es contraria, no es contraria –usted nos ofreció el año pasado un pacto por la ciencia que todavía lo estamos esperando, en negro sobre blanco–, no es contraria, lo dije en mi primera intervención en esta cámara; de lo que estamos en contra es de su forma de ejecutar, de su forma de actuar, en eso sí que estamos en contra. Estamos en contra de su gestión cuidando a los suyos, como le he dicho más de una vez, a sus amigos de la Sociedad Proyectos Temáticos, permitiendo los chanchullos que allí se producen en distrito digital. Le recuerdo que todavía no me ha aclarado la contratación del sobrino del señor Rodes como gerente y coordinador del distrito digital. Es decir, contra eso estamos en contra.

Por tanto, señora *consellera*, vamos a estar pendientes del desarrollo y la ejecución de este presupuesto, de todos estos «carolinaanuncios» que usted nos ha hecho hoy, y veremos dentro de un año cuál es el resultado.

La senyora presidenta:

Muy bien.

Muchas gracias, señor Martínez.

Pues para concluir la comparecencia, la señora Pascual dispone de 3 minutos para su intervención.

Cuando quiera.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Gracias, presidenta.

Señorías, como resumen de mi intervención, me gustaría reiterar que desde la Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital estamos muy orgullosos del trabajo que se está realizando, se ha realizado en estos presupuestos, porque refleja la capacidad de gestión y de trabajo del Botànic, porque son unas cuentas sociales necesarias y beneficiosas para el conjunto de la sociedad valenciana con los que se consolidará el proceso de recuperación que ya está en marcha, y porque, además, estas cuentas van a impulsar una recuperación justa para todas las personas.

Pero, también insistir en que es un buen presupuesto para esta *conselleria* ya que la sección de la *conselleria* ha aumentado su presupuesto en un 15 %, y eso nos permite poner el foco en la importancia de la ciencia y la innovación, en la mejora de la competitividad tecnológica de nuestras empresas y en su digitalización, y en el fomento de la investigación como factores esenciales para el desarrollo y el éxito de un nuevo modelo productivo. Insisto, uno de nuestros principales objetivos es que ningún estudiante se quede atrás por motivos económicos, se trata de cumplir el compromiso del Botànic que reconoce la necesidad de avanzar en políticas de becas y también en aumentar el número de personas que se van a beneficiar de estas ayudas.

Señor Llopis, no consulta usted los números bien, 31.873.000 euros, 32.373.000 euros. ¿Dónde ve usted que no ha incrementado esa cantidad? Pues no lo entiendo. Debe ser que usted el término de la comparación entre cifras..., tendremos que volver todavía a la Educación Primaria para hacer una comparativa adecuada.

Ha habido un aumento. Eso es justicia social, eso es destinar esa cantidad de dinero a la formación, a que los estudiantes no se queden atrás. Desde luego, lo que es una apuesta importante por la sociedad del conocimiento.

Me gustaría destacar, además, que el valor que se le ha dado la ciencia en estos presupuestos, que recogen partidas muy importantes, muy significativas, de consolidación, que desarrollan el plan para la atracción, retención y consolidación del talento. Vuelvo a reiterar el impulso en esos cinco programas clave, a pesar de que le moleste el número cinco al señor Llanos: Investigo, Gen T, Centro de Envejecimiento, ValGRAI y ValER. Cada uno tiene sus manías, ¡qué vamos a hacer! En definitiva, un refuerzo a nuestro sistema de ciencia, investigación e innovación para encarar el futuro con todas las garantías.

Y por tanto, pues, una vez más, el presupuesto de la *conselleria* que dirijo refleja la apuesta por las políticas de innovación para situar a la Comunitat Valenciana en una posición cada vez más avanzada, para conseguir la transformación de nuestro modelo productivo. El Botànic trabaja para que nuestra *comunitat* sea un territorio inteligente y competitivo, al tiempo que inclusivo y sostenible, que genere bienestar, riqueza y empleo para la sociedad valenciana.

Y sí, señor Martínez, que lo veo distraído, con infraestructuras de banda ancha, que este año —como bien he comentado en

mi réplica—, a través del plan Único, a través de ese plan Único que se ha modificado y se ha convertido el plan de extensión de banda ancha al plan Único, pasamos a tener 30 millones de euros en la Comunidad Valenciana, donde distintos operadores en las provincias de Alicante, de Valencia y de Castellón darán cobertura a esas zonas blancas para que, efectivamente, ese problema se vaya solucionando, a pesar de que le doy la cifra, y es que el 94,5 % de la población de la Comunidad Valenciana tiene conexión de banda ancha, 94,5 %. Somos de las mejores comunidades de toda España que tiene eso. No obstante, ese pequeño porcentaje que queda tiene que tener esa cobertura también. El objetivo, desde luego, es que sea el cien por cien.

Señorías, voy a finalizar mi intervención dando datos y no faltando a la verdad, porque aquí parece que cualquiera puede subir, decir lo que le parezca, faltar a la verdad y que no haya ningún problema. Los datos son los siguientes: el presupuesto de la *conselleria* son 1.255 millones, una apuesta clara, firme por la ciencia, por la investigación, por la innovación, por la tecnología, incremento del 15 % con respecto al año anterior.

Y terminó con los resultados porque, efectivamente, como decía el señor Llopis, lo importante son los resultados, y no es lo mismo lo que yo he ejecutado a 10 de noviembre que no a 15, señor Martínez, no nos confundamos de fecha, que no hemos llegado todavía al día 15. No es lo mismo lo que yo he ejecutado a día de hoy que lo que tengo comprometido, y no es lo mismo porque la ejecución cambia día a día, y lo comprometido es lo que con seguridad se va a ejecutar a final de año, porque muchas líneas de ayudas son a justificar y la justificación por parte de los beneficiarios se realiza al término del ejercicio presupuestario. Lo comprometido por esta *conselleria* es el 87 %. Ese es el dato.

Así que, he trasladado estos presupuestos que hoy les he presentado.

Muchas gracias. Con esto finalizo mi intervención.

La senyora presidenta:

Muy bien.

Muchas gracias, señora Pascual.

Con esto terminamos con la comparecencia de la consellera de innovación.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Se supone que no tengo réplica, ¿no?

La senyora presidenta:

Ellos aprovechan cualquier momento, usted no se preocupe. Y esto es una comisión tranquila, imagínese otras comparecencias.

Suspendemos la comisión hasta las doce y media que tendremos a la *consellera* de participación y transparencia.

Muchas gracias.

La senyora consellera d'Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital:

Muchas gracias.

(Se suspén la reunió a les 12 hores i 19 minuts)

(Es reprén la reunió a les 12 hores i 36 minuts)

Compareixença de la consellera de Participació, Transparència, Cooperació i Qualitat Democràtica, senyora Rosa Pérez Garijo, per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la Generalitat per a l'exercici 2022 pel que fa a la seua conselleria

La senyora presidenta:

(Inoible per raons tècniques) ...Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática, que va a hacer uso de la tribuna para su intervención de 25 minutos. Así que, señora Pérez, bienvenida, gracias por estar esta mañana con nosotros, y cuando usted quiera puede comenzar.

La senyora consellera de Participació, Transparència, Cooperació i Qualitat Democràtica:

Moltes gràcies, senyora presidenta.

Bon dia, senyories.

Com a responsable de la Conselleria de Participació, Transparència, Cooperació i Qualitat Democràtica, identificada en la Secció 22, comparec davant esta comissió per a explicar els pressupostos destinats per a l'exercici 2022, en compliment dels compromisos polítics que vaig exposar a l'inici de legislatura.

La conselleria que encapçale té entre les seues competències matèries com la participació, l'atenció a la ciutadania, la transparència o el bon govern, que afecten directament tota l'acció del govern, que afecten directament també la ciutadania i altres departaments de la Generalitat, amb una gran incidència en la percepció de la ciutadania respecte a la gestió d'esta administració.

La participació és un factor clau en les polítiques de cohesió social i de regeneració democràtica. Si volem millorar la qualitat d'una democràcia és necessari comptar amb una

ciutadania activa i implicada en els assumptes públics. De fet, un dels indicadors que s'utilitza per mesurar la qualitat de la democràcia és la participació, que al mateix temps és també una exigència ciutadana. Enguany, per primera vegada en la Generalitat Valenciana, hem posat en marxa els pressupostos participatius, tal com anunciarem també fa dos anys en el meu primer discurs com a consellera davant d'estes Corts. És una fita d'una importància enorme, que posa en valor la participació ciutadana com a col·laboradora necessària a l'hora d'implementar polítiques públiques. Situar la participació ciutadana en el centre de l'acció del Consell és un dels nostres reptes.

Pel que fa a la transparència, no és el remei, però si constitueix un bon antídoto contra la desinformació i contra la corrupció. És indispensable una bona política de transparència que pose a disposició de la ciutadania totes aquelles dades que aporten la informació necessària. Esta dedicació i visibilització ens ha permés estar al davant en el rànquing de l'índex Dyntra i ser citats com a exemple d'estratègia, de prevenció i lluita contra la corrupció en un informe econòmic de la Unió Europea.

Ja sé que esta cartera l'ensenyada moltes vegades, però jo crec que és important que totes les Corts Valencianes tinguem clar que som el número u en transparència respecte a la resta de governs autonòmics.

La memòria democràtica, després de tants anys d'abandó, per fi ocupa el lloc que li correspon. Cap societat democràtica pot sustentar-se sobre la injustícia de l'oblit. És el nostre objectiu reparar eixa mancança de la nostra democràcia, posant en valor la dignitat d'aquelles persones assassina- des i represaliades per defensar la nostra llibertat i legalitat republicana.

L'agenda 2030, que fins ara estava integrada dins de les polítiques de cooperació, en 2022 tindrà finalment el protagonisme que li correspon, i, més enllà de la Generalitat, es farà visible tant per a la resta d'administracions com per a la societat civil. Es tracta d'un compromís ratificat per 193 estats que formen part de les Nacions Unides per tal d'assolir els dèsset objectius abans de l'any 2030.

I no vull oblidar-me de la cooperació internacional al desenvolupament, que en temps de pandèmia, com els que hem passat, ha servit per pal·liar la situació sanitària dels més desfavorits i dels que més ho necessiten.

Ens reafirmem en el compromís signat per tots els grups d'esta cambra, llevat de l'extrema dreta, d'arribar al 0,7 dels pressupostos en 2030. En definitiva, esta conselleria fa possible tindre una Generalitat més transparent, més participativa i més solidària. Això és exactament el que les valencianes i els valencians esperen del seu govern. És més, és el seu mandat.

Per tot això, en 2022 volem fer més i hem anat d'anar més lluny, i hem pressupostat un total de 96.084.000 euros, que suposa un increment del 68,4% en relació a l'exercici anterior. D'entrada, respecte al pressupost anterior, suposa un augment important, però necessari si volem complir el nostre compromís amb els valencians i les valencianes. *(Veus)*

Sí, la cooperació internacional al desenvolupament és el capítol que més s'incrementa, amb un pressupost de quasi